

○西村(力)委員 今のお話のように、現在の費用でもつて、五十億くらいは相殺できるということになりますと、それは、あまりに内部的な操作によって補正がやられておるという自治庁のあの平衡交付金算定の際の、いろいろな内情を暴露しているように私には思えるのです。五十億の増額となつた、それを単位費用をかえないでもじき方によつて消化できるというようなことは、平衡交付金というものの算定が、自治庁の指先一本で、あるいは陳情のいかんによつて左右されるのだということを、あなたが答弁なさつていよいよ私には受取れる。それではまたことに危険な問題であつて、また一般の地方公共団体においても、こういう答弁をお聞きしているのでは、これはゆるがせにできないことに考え方だらうと思ひます。こういう点について、もう一度明瞭にお聞かせ願いたいと思う。

○武岡政府委員 単位費用の算定は、もちろんこれは財政計画を前提とした予算から単位費用を算定いたしてわけござります。ただ実際にこれを各団体ごとに当てはめて計算いたします場合には、大体試算のもとに使つております前年度の測定単位の数値が、年度によりまして相当かわつて来るという問題が一つございますと、それからそれを各種の補正係數によつて補正いたしませんと、具体的な算定の基礎になります数値が出て参りません。そこでこれを厳密に、各団体から提出された資料によりまして、二十八年度は二十八年度の分として、各数値に単位費用をかけて基準財政需用額を積み上げて参りますと、当初に予定をいたしております交付金の額と、ぴたりこれが一一致するというわけにはなかく、具體的には参らないのでありますと、これは単位干のすればはどうしてもやむを得ないものだと考えております。ただその程度が、非常に大きな違いが生じて来るというようなことであれば、これは単位費用の定め方が適当でないというようなことに相なるらうかと思ひますが、先ほども申し上げましたように、大体全体の基準財政需要額は、府県と市町村を合せてまして三千億くらいのものがあるわけでございますけれども、それに對しまして大体五十億程度の開きが出来ているわけなんでございまして、割合としては大体その程度のものはやむを得ないのではないかというふうに私だけのずれが生ずるかということは、ただいま計算をいたしております。

のでまだ正確な数字が出ておりませんが、私が先ほど申し上げましたのは、大体この程度の、普通の計算でやむを得ない程度の誤差でございますれば、今まで通りにやつても大幅な影響は全体的に来ないで、済むのではないかと申します。ただ、たゞいま計算をいたしておりますので、その結果、これは配分上相当影響があるというような数字がもし出るようでござりますれば、もちろん何とか考慮いたさねばなるまいと考えております。

それから第二点でございますが、これは、今度の予算の修正の御趣旨は、一般的に地方財政が赤字に苦しんでいるという問題、特に給与費の算定において、相当前の財政計画に無理があるのではないかというようなお示しのようですが、そこで今回の配分につきまして、もちろんそういった配分をいたさなければならぬということは当然であると考へております。ただ今用いております単位費用におきましても、給与関係の経費は従前から相当単位費用上も重視をいたしておりましたし、ことに義務教育費の半額国庫負担制度が、今年度から実施せられるのに伴いまして、義務教育費のとの半額に算定されおりりますものの、ほとんどの部分、この地方財政需要額といふものの算定の比率を、今年度は前年度より上げまして、大体地方財政計画の中におけるこの程度のものを算入いたしました。いうふうに考えております。その關係におきましても、給与の関係の経費というものは、全体の財政需要額の中

で占めるウエートが相当高くなつて參りますので、そういう点から見ましても、ただいまの単位費用で大体間に合ひではないかといふに一応は考へておられます。ただししながらこれでは、先ほども申し上げましたように、実際の需要額並びに収入額の算定をしてみませんというと、具体的に五十億程度のものがはあるのか、あるいはもう大きいがでが出来るのかわかりませんので試算の結果によりましてさらに差し算したいと考えております。

○西村（力）委員 私はそうめんどうくさいことをお聞きしたいとは思いますが、院議で修正している趣旨をどう把握しているか。つまり、給与を切り下げる地方公務員の給与を算定したのはいいですが、そうして、それが実際には即していると言うが、われわれは即していないと思う。こういう一方的な切下げを今まで何回もやつて来たのですが、それを大蔵省、文部省、自治省と三者で、これは実態通りである、だから切り下げるを得ないのだといふことを言つて來ているのですが、それが院議によつてくつがえされたといふように把握してもらえないか、それを認められないか、こういうことなんですね。

○武岡政府委員 それは、先ほどから申し上げておりますように、地方財政の中では、二十八年度の当初の計画をいたしましたときに、給与費を、前年度に比べてこれだけあるといふことを、大体三百億程度でござりますが、その計算をいたしております。

ろしいと考えておるわけでござります。大体交付金として今度ふやしていただきましたのが大体五十億でござりますが、一方今回の予算修正も、国と関係におきましても相当節約するところのような関係もありますので、地方田舎においてもかなり節約を考えなければならぬのじやないかと考えておられます。従つてその関係で大体四、五十分程度の節約をするということになりますと、九十億ないし百億近くのものが、財政計画上の財源として出て参りますが、その九十億以上のものを給付費の増として財政計画の中で立てて行きたいと考えております。それが今度の御修正の趣旨であろうと私たちは考えまして、さような措置を今とろうとしております。

○西村(力)委員 だからそれを院議でやつたからその通りやるのだというふうに、おつかぶされたからやむを得ないというのではなくて、今まで、やつて来た措置が誤りであつたといふ、あいに、はつきり納得してこの修正を受取り、これだけの作業をやつてもういたいと私は希望するのであります。確かにその点が一方的な押付けであつたために地方財政の赤字が、この苦しい事情が累積して来るのだとうとを強くお考え願いたい、このことをひとつお願ひいたします。

○中井委員長 中井君。

○中井(徳)委員 一二、三点原則的なことをお尋ねいたしたいと思います。まず第一に平衡交付金の決定を見まして、それを全国の県や市町村に指示がされる時期でありますが、これまで少しきつごろやつておられますか。

越へ人をしまし　をこ苦つ　らをくや傳ぐと　考證行學りのりすりれ圓いのいいま

旨が、平衡交付金があえたといふ」と……。

○中井(徳)委員 いや、そうではなくて、たとえは静岡県なら静岡県に、こうしたの平衡交付金が幾らであるということが最後に決定され、通知されるのはいつごろになるか、毎年の例です。

○武岡政府委員 普通平衡交付金につきましては、法律の規定で八月三十一日までにきめなければならぬというふとになつておるのでございまして、ただいま八月三十一日までに、その数字が出るような目標で作業を進めております。

日という今のお答えであります。現実にはこれまで八月三十一日までにきめたことがありますか。

算の額がかわつたりいたしております。そこで実際にとつて参りました措置といたしましては、二段階にわけて決定をいたしております。まず当初予算にきめられました予算額をもとにいたしまして、その配分を、目標は八月三十一日でございますが、実際問題といたしましては大体ずれまして、九月ごろに一応仮決定というのをいたしております。その後予算の補正によりまして、予算額がかわつて参りましたものもといたしまして、本決定をいたしますのが大体十二月から一月の初めにかけてというのが、従来の例であります。

おります。そんなことで一体全国の自治体の予算が組めるのかどうか。私どもの考えによると、昭和二十八年度の予算は、ことしは国家予算が遅れましたからやむを得ないのであります。少くとも四月か五月までに決定をしないと、都道府県の予算がいつまでたつてもきまらない。それが日本全国の自治体の赤字の一つの大きな原因になつてゐると思います。全国各地とともに多くの平衡交付金に依存するところは非常に多いのである。ことに貧弱な府県におきましては、七〇%近いということも聞いておる。数字は正確でないかもしませんが、そういう状態においで、毎年県会や市会は三月の終りまでに予算をきめるのであります。従つてきめられた予算はあくまで空な予算で、しかも政府から指示なさるのは、たいてい前年度の九十何パーセント何とかいうことであつて、それでやつて行けないから、みなわあ／＼言うのであります。ぜひこの問題はもつと早く決定さるべきものである。しかもことしも内容を変更なさつた。内容の変更もけつこうでありましようが、これは私は本質的に本末転倒であると思う。法律を毎年予算によつてかえるなんということはあり得ないことです。法律によつて予算がきめられたら私はいいと思う。いまさら本日はそういうことをくどくは申しませんけれども、少くとも全国一万多市に及びます自治体にもつと安心をして、予算を組めることの处置を講じていただきたい。このことは私はしごく簡単であらうと

思う。そつとして必要があるならば、一度の途中でも変更する。しかし原則少くとも四月、五月までの間にやつてしまわないと、全国の市町村自治は、一体ことし何をやつていいかわからぬというようなことであります。これが自治体の混乱の根本だつておる。予算はほとんど決算と同様に簡単なようであつた。されども、こんな中央政府の単なる事務によつて全国の自治体は非常に困つておる。建前こそ、大いに政府は反省をしてやらなければならぬ、私はかようう見えるのであります。その辺について直に意見をお述べいただきたい。

○武岡政府委員 まことにごもつと御意見でございまして、平衡交付の額をできるだけ早くきめるといふことは、もちろん今日の地方財政を安せしめる上から申しまして、最も重要なことであると私ども考えておるのをさぎります。ただ今日の法律の建設が、四月一日現在の地方団体の状態もととして計算することに相なつてあります。いろいろそこに処置をとまつたり、算定のための相当煩雑な数がざざいますので、やはり法律上認められております八月一ぱいといふが、今のところ限度になつてゐるわざあります。ただ各団体の方で、そろそろに一休どの程度の交付金が出るか、全然検討がつかないことは、財運営上非常に困難でございますので、その点はできるだけ早く改善いたさなければならぬと考えております。そつといつといたしまして、実はただいま法律によりまして二十九年度、明年からはこの平衡交付金の算定の基礎

せんか。それによつて初めて初めて全国の自治体は、自主的な判断に基く行政ができると思うのであります。どうぞこの辺のところもう一段突つ込んで、もつと御研究が賜わりたいと思います。
最後に一つお尋ねいたします。ことしの予算が今参議院で審議されておりますが、あれが通りますと、ことしの特別交付金として、どれくらいの額をお見込みであるか承りたい。
○武岡政府委員 先般本院で御決定になりました、いわゆる五十億の追加でござりますが、それによりまして交付金の額が千三百億円になるわけでござります。そういたしますと、法律の規定によりまして、特別平衡交付金の額は百四億円ということになります。
○門司委員 そこではつきり聞いておきたいと思いますことは、今までずっと聞かれておりますから無理は申し上げませんが、この五十億ふえたものの使い方ですが、理論的に申し上げますと、当然単位費用の書きかえになつて来る。しかし単位費用の書きかえができるおりませんので、われくはこれがどこへ使われるかわからぬのであります。従つてこの五十億がどういうふうな形で一体支出されるのか、その点をひとつ明確にしておいていただきたい。私がこういうことを申し上げますのは、御存じのように給与の関係で、三派が共同して出しておきます三本建の給与の法案が通過するということになると、結局その分がやはりこの中に当然織り込まれなければならぬ。従つてその額が一体どのくらいはつきりあるのか、そうしてそれはひもつきで出されるのか、その点をもう少し明確にしておいていただきたい。

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

○武岡政府委員 いわゆる給与の三本建によります分といたしましては、大体それに伴います地方負担は、ただいま各党の御提案になつておられますのは、来年の一月から施行ということですございますが、そういたしますと、大体地方の負担が三億六千万円ぐらいいますので、財政計画上もさようなふうに取扱いたいと考えております。

○門司委員 そこでこの問題になるのあります。三億六千万円のものが、この中に当然含まれるということになつて参りますと、これは明らかに一つのひもがついておると申し上げてもさしつかえがない。むろん給与費でありますから、当然算定の基礎になるのは間違いはございませんが、しかし、しそうなつて参りますと、地方の財政の面から申し上げて参りまして、非常に大きな単位費用の計算の基礎に狂いができる來はしないかと思われる。それは不交付団体と交付団体とが出来る場合に、その三億幾らというものが、当然ひもつきであるということになつて参りますと、これはそのままわれくほのむわけには行かないようになるわけでござります。どうしてもこれはひもつきでしようとするなら、給与費の全体に対して、私はそういうひもつきが一応必要でなければならぬと考える。私はこの点は非常に不可解でありまして、法律で定められたこの五十億といふものは、さつき申し上げましたように、単位費用の改正によつてそうしてこれがフルに使用されるべきものであるにかかわらず、三億六千

万円というものが、そのことのためにありますと、これは明らかにひもつべきのような形が出て来るわけでありります。平衡交付金の趣旨並びに今日までが、この点について自治庁は、全然弊害がないというようにお考へになるかどうか、お伺いしたい。

○武岡政府委員 今回増額になりますし、た趣旨の中に、そういう意味のものがあるのだということふうに伺つておるのでございますが、平衡交付金は申すまでもなく、これは一般財源でありますから、その財源自身には何らもはつかないわけでございます。そこで平衡交付金として配分をいたします分につきましては、別に各団体に参りますものの中の、これが高等學校の教員の給与だとか、あるいは義務教育の教員の給与だとか、そういうふうなことにはならないと思うのであります。財源としての計算におきましては、これは地方財政計画上は、さようなもし制度がしかれることになりますれば、それに伴つて地方負担がふえて来るものが財政計画上入る。従つてそれだけ歳出があるのですで、その歳出のにらみあいになれる財源の方、歳入の方を見なければならぬわけですが、それは平衡交付金のりますけれども、各団体に配分をいたします平衡交付金には、もちろん何らかのものがつくわけじやありません。それ

○門司委員 私はその点がまだ少し疑義が残るのでござりますが、そうなつて参りますと、きわめて重要なことでありますと、算定の基礎の狂いを生ずることになる。この原案によりましても、ちゃんとそれ／＼高等学校その他の生徒数、あるいは教室数というようあります。そこまで当然私は今のような御答弁であるといたしますと、この面だけが勢い算定の基礎がかわつて来なければ、ひもつと書きのようなものになつて出せないということになると思う。全体がかわつて来るということになりますと、そこだけ余計にやるということには私は行かぬと思う。どうしても単位費用の基準をきめますときに、高等学校の分に使われると思われる、いわゆる高等学校の生徒一人について幾ら、あるいは教室一つについて幾らといふなことを書かれておりますが、やはり高等学校の費用の中に、それが勢い織り込まれるということが正しい行き方である。もしそれが給与の面であるから、その他の教育費というところに入つておるとすれば、これもまた算定の割出しの中に、私は非常にめんどうな問題が出て来る、こういうふうに考えられる。同時にもう一つの大きな問題は、かりにこの中にそういうことが規定されているということになつて参りますと、地方公共団体では、やはり中央と同じような形で高等学校三本建の給与のため、それだけはぜひ使わなければならないということに、当然私はなつて来ると思う。従つて平衡交付金の算定の基礎によつて、これをふやそ

いたします場合に、断じてそういうものが私は中に入つておつてはならぬと、ということあります。特定のものだけにおいて、たとえば三億六千万円あります。しかし、これがふえるか減少するか、ということで、この平衡交付金があらかじめされたということになつて参りますと、これは非常に将来に災いを残すのであつて、どこまでも一般財源としてこれを残すべきである。従つて今回と併せて参りました平衡交付金の算定の基礎の中に、そういうものを入れるといふことはならぬと思う。今部長の答弁では、末端の支給において、そういうことしさきわりはないということになつておられます。が、この点はひもがついていたいといふ御確信がござりますか。今の答弁からせんが、ひものついているといふだけは事実だと私は考えておりますが、この点はひもがついていたいといふ御確信がござりますか。今の答弁からすると、確かにひものついたものと考へざるを得ないであります。

収入額がどれ程の基礎として、それによって交付金といふものがつかない私たちはさよります。

○門司委員 ですが、もういておきたいのは、政府がそういうならば、たぶん二五の夏季手当です。そういういために約百億近い財政の問題はあります。それも、これは扱うできであります。本建の給与のものも、「私語する」

○中井委員長 禁じます。

○門司委員 来るからといふことです。わかります。同による三本のことによつてふえて来る。交付金に含まれなつて参ります。非常に困るは、たとえば給与のものが六千万円があると、この法予算の修正はされるべきだつ

これは押問答になるよう
一つだけ大事なことを聞
うと思いますことは、もし
う考え方でやられるおすす
めですと、当然地方には
源が必要であります。こ
とえば閣議において○○
当の増額をきめておりま
すと、この五十億というも
のは、これは何らひ
ものが建前でございます。
うに考へておるわけであ
る者多し」

発言中ですから私語は
当然こういうものが出
ることは一応わかりま
すが、現在のこの三派共
建の修正案が通るとい
う、それだけ財政需要額が
そのふえて来る分が平衡
れておつたということに
すと、確かにこれはひも
予算編成の上において私
通ることによつて、三億
えるということになります
案を出すときに、やはり
、それはそれとして行わ
たと思う。これを平衡交

付金の中に織り込んで、そしてその法
案を通すということは、私は財政計画
の上から申しましても、法律の出し方
の上から申しましても、非常に疑義が
ある。一方においては御承知のように
三億六千万円を当然必要とする。その
経費は一体どこから出すのだということに
と対して、それは平衡交付金の中に
織り込まれているということになる
と、これは明らかにひもつきであります。
もしそういう意見だということに
なつて参りますと、先ほど申し上げま
したような各委員がきめた〇・二五の、
財源は、一体どこからお出しになるつ
もりであるか。これも平衡交付金の中
に織り込んでいるとは言えないでしょ
う。私はこの点をもう少しほつきりし
ておいてもらいたい。

増産関係及び義務教育の関係で、補助金が出ます。それに伴う地方の負担額をどうものもふえて参るわけでありります。それに対する歳出がふえて参ります。これに対する歳入は何かと申しますと、五十億の地方平衡交付金、二十五億の地方債の増額があるわけでござります。さらに一方、先ほどちょっと申し上げましたように、節約によりまして大体四十億ないし五十億のものを立てる。これは財源でないのでござりますが、一方歳出の方も押えて、歳入歳出のバランスが合うようになるわけでございます。そういうものを含めて申し上げておるのであります。そういう意味で今回五十億がふえるのであります。五十億のほかに二十五億の起債もふえるわけなので、歳入歳出の関係において、今度財政計画の修正によつて新しく立つて来るところの歳出はそれ／＼その歳入でまかなくて行く、こういう関係が成立するのだと思うのです。そこで今門司さんのおつしやいますように、何も平衡交付金として地方団体に配付しました金が、ある団体にかりに一億なら一億行つたから、この中から何千万円を財源として出すといふようになるものじやないし、またされたものが現在の予算案の原案だつたと思う。五十億はふえております。ふえているとして、今言われるようこれがひもつきでなく、公平に支給さ

れるようになつて参りますならば、この単位費用は当然かわるべきだと思ふ。そうでなく、来年の一月一日に降に実施されますものをこの五十億中に含むということになつて参ります。そういうことになると、一体この平衡交付金法の算定の基礎となるものは何だかわからないことになつて参ります。そういうことになると、この算定の単位費用の改訂が行われるまで、この法案はあげて置いてもらいたい。私どもはこれはこのまま認めると、あなたの方はどうお考えになりますか。

○武岡政府委員 ですからその点は牛ほど申し上げましたように、厳密に申し上げますならば、もちろんそのよなことになると思うのでございまして、ただ単位費用を標準予算から算出した結果を申し上げますならば、もちろんそのよなことになると思ふのでございまして、政需要額を出します際に、その需要額と収入額の差額が、平衡交付金として算出しして、これに數値をかけて基準財政需要額を出します際に、その需要額と収入額の差額が、平衡交付金の額と、必ずしも一致いたさないのであります。

それは実際の技術上の問題として、どうしてもその間のずれといふのは、やむを得ないものなのであります。現に去年におきましても五十億程度のずれがあつたというふうに私記憶いたしましたのであります。若干のページのものでございますが、その程度のずれはやむを得ないものだと、われく考へておられます。

そこで単位費用のもとにあります標準予算を組みます場合に、五十億というのは比率にすれば四名でござりますが、全体の平衡交付金にそれだけのものがふえたということの影響が、どの程度に実際の配分上来るかということ

が問題だらうと思うのであります。私は大体その程度のものならば、あるは今の単位費用を用いても行けるのではないかというふうに考えて、申し上げたのであります。しかしながらこれは具体的な数字が出ておりませんから、ただいま試算をしておりますが、もとの結果非常に不都合な数字が出るということであれば、——ということでは、実際に各団体から報告して参りますが、各行政項目の単位費用の数値を出すことはまだわかりませんから、今各団体から集計をとつておりますが、その数値をもとに二十八年度の計算いたしますから、現実に計算いたしましたのと、それをもとに出して出したところの交付基準額と、普通交付金差額が問題になつて来ると思うのですが、従来もある程度の差額とりますが、従来もある程度の差額と、うものはあつたわけですから、その程度のものならばそのままで大体行けるのではないか、こういうことを実は出し上げておるわけであります。

されることは不可解である。もし政府がそういう御意見であつたならば、向うの法案があがつて来て、事実が事実となつたときに初めてそう言わられるべきである。私どもから言うと、単位費用の組みかえをしてもらいたい。だが、それがもしかたなの方で非常に困難である、そして事務的にでもこれの配分ができるという言い分も、私はそのときなら言えると思う。しかし現在まだ法案が国会にかかるておつて、通るか通らないかわからない過程のうちにそういうことがあるから、この単位費用についての書きかえができるないというりくつは、私にはわからないのであります。従つて私は厳密に言うならばこれは当然書きかえられると思ひます。

私が最後に聞いておきたいと思ひますことは、そういう処置をすることが将来の平衡交付金の算定をする場合に大きな障害になると思う。しかしそれが障害になるからぬかということは、いわゆるこの平衡交付金法の趣旨から申し上げまするならば、すでにあなた方が御存じの通りであつて、各地方自治体の法律で定められた財政のアンバランスを下から積み上げて行つて、そうしてこれで埋めることになつておる。しかし最近は下から積み上げて行くというような自主性のものではなくて、国の予算でこれが左右されてしまう、これは平衡交付金法に最初から違反しておる。法律自体に最初から違った処置をとつておるから、こういう間違いが生ずるのである。そしてそういう仮定の事実を事実として、それと輪をかけるような算定のやり方をやつて参りますと、平衡交付金法自体が

何だかわからなくなつて来る。これを取扱われ、法律を守られるのがあなたの方の仕事だと思うが、このような法律の趣旨とまったく相反するような処置をしなければならないことになつてゐる。当局は一体これについてどういふようにお考えになつておるか、これがいいとお考えになつておるか。もしこれが認められたら将来そういうことがたくさん出て来ると思いますが、予算の範囲内ではまかない切れないのである。私はその点をお聞きいておきたいことと、それから法律によりますと、当然この配付いたしまする金の単位費用といふものは、国会に提出して、これが法律にならなければならぬようになりますが、もし三億六千万円の費用によつて、組みかえを要求するということになつて参りまするならば、それまでの間は、私はもし施行されるとすれば、法律の違反だといふふうに考へるのであります。一体単位費用の組みかえを必要とする場合は、いつごろ国会に出して承認を得られるおつもりであるか。

○武岡政府委員 それは門司さんがおつしやいます通り、給与の三本建といふのは既定の事実じやございません。ございませんから、ただいま御審議をいたしておりまする平衡交付金法政計画を前提に、今考へておるわけなんです。そこでもし今後の問題として、当初財政計画で、原案で考へておりましたようなものと、非常に異なつて

た事態が出て参った場合にどうかといたることであります。それはただいまわれ／＼が想像し得る限りにおいて、額として大体五十億程度のものは、額として大体五十億程度のものなんだから――これは実際に計算をしてみなければわかりませんが、今度の交付基準額と、それから交付金の額との間の開きというものがどのくらいになるかということは、それらの事態が確定した上でなければわからないということを申し上げておるわけなんですね。実際に計算をしてみた上で、非常時にこれは支障があるということであれば、そのときにまた考えなければなりません。その間において、この法律で定めるべき単位費用を、いつ修正するかというお話をござりますのが、これは国会の閉会中におきましては、政令で一応できるということになります。事態が、ただいまの段階では八月一ぱいに交付金をきめなければならぬことになつておりますので、もしさような必要があれば、政令によつてやることをあらかじめ御了承いただきたいと思ひます。しかしこれは、ただ私がその規定によつて単位費用をみなかえるということを申し上げておるわけではなくて、これは事態がいずれ確定した上で、私どもも検討いた上で善処いたしたい、かように考へておられます。

十八億ですか、今年度新しい財源を要するわけです。それを別に予算の補正によつて教育費の増額をしないでそのままにしておくと、その不足分が五十五億の方にかかるおそれがあるのではないか。しかも先ほど部長さんのお話をのように、五十億の増額をしても、この単位費用に手を加えないでも済むんじやないかというお話を伺えば、なおさらその心配が増大するわけなんですね。四十八億を富裕団体にやる、そして教育費の方の不足の額をこの平衡交付金の方で、五十億で調整をすると、いうことになつては、この増額の趣旨が、さっぱり意味がなくなつてしまふ。そこでこの際はつきりしていただきたいのは、あの四十八億、かりに時例法が流れたといたしまして、その場合には四十八億という教育費の増額をするのだ、五十億とは関係なしに、つちの方の増額をするのだということを、はつきり言明していただきたいということ、もう一つは、この五十億のうちで現在の作業の結果、どの程度のものが特別交付金の方に入つて来るのかわかりませんが、その特別平衡交付金の方に入つた分が、間接に今度の災害の方に使われる危険があると思うのです。それで今度の水害に関する平衝交付金の増加というものは、別に補正予算でもつて新しく増額をするのだ、この五十億には関係がないということを、はつきりと言明顯したいと思うのです。

相手をいたぐり聞いてみますと、これが相当ひどい災害のようでございますのでは、従来この特別交付金で災害復旧事業の各種の経費を見ておりました関係から申し上げますと、とてもこの百億あるいは百四億といつた程度の交付金では、まかない切れないのでものではなかろうかというの、一般的の御意見見のようであります。これにつきましては、いろいろ国会あるいは政府の方におきましても、適当に別途御研究のようであります。従来は、たとえば二十六年度、七年度におきましては、その年度に発生をいたしました災害関係として、特別交付金がらまわりました。申し上げましたように、非常に特殊な事態でございますので、そのうちのそれは大体一割五分ないし二割程度である。ただし、ことはただいま申し上げましたように、非常に特殊なものでござりますので、そのうちのそれをどういふものが特別交付金がらまわるだらうとは私ども考えております。それからもう一つ、府県と市町村に五十億がどのくらい配分されるかといふ御質問のようでございましたが、まだ具体的な数字は持っております。ただごく見当で申し上げまするならば、この趣旨が、先ほどからお話をございましたように、給与関係の経費などで充てられるということをございますので、それを重点に配分をいたしますれば、府県が二で市町村が一というのが、大体常識的な割合にならうかと存じます。

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

すと、単位費用に手を入れないでもやれるような、あいまいなお話であります。したが、しかし給与関係のために五十億を使うのだという以上は、どうしても単位費用に手を入れなければ――これは政令にしろ何にしろ入れなければならないと思うのですが、その点をはつきりしていただきたいと思うのです。何か計算してみた結果、入れなくとも済むんじやないかというようなことを、先ほどから心配しておりますところの、結局において、その義務教育の方の例の四十八億のしわ寄せを、こつちの方で間接にかぶつてしまふような結果にもなるんじやないか、その点をはつきりしていただきたいのであります。

○吉木(正)政府委員 第一点につきまして、私から御答弁申し上げます。先ほど武岡さんから答弁申し上げたようでありまして、修正予算が成立いたしましたれば、国会の御意思を尊重いたしまして、当然政府は修正提案のときにお述べになりましたような趣旨に、五十億は使わなければならぬと思つております。また義務教育費特例法の方の関係の法案がかりに不成立になり、そのためになに四十八億という財政上の赤字が生じますれば、これは別途に、できるだけ早い機会において補正予算なり、何なりによつてこれを措置しなければならぬ、かように存じております。

○武岡政府委員 単位費用の改正の問題につきましては、先ほど来申し上げておりますように純粹に、理論的に財政計画通りの単位費用ということになりますれば、たとい一億ふえまして

に理論上はなるわけでございます。たゞ実際問題として、単位費用の算定は、先ほどから御説明申し上げておりますように、各行政費目ごとに標準額あるいは標準予算、標準団体を想定して算定いたしまして、かりに土木費でありますと、その土木費の中で一体どれくらいの経費がいるか、その場合に人件費は職員を十人に見るか八人に見るか、あるいはまたそのために職員構成をどうかくらに見るかということを、大体財政計画と国の予算の関係でもつて、標準予算というものを想定して算定いたしておるわけであります。その場合に給与関係の需要額といふものが相当ふえて来れば、もちろんその標準予算の中で給与費の関係が、他の物件費等に対しても占めるウエートというものが、それだけ高くなつて行かなければならぬりくなつなんです。ただそれが、総体から申しまして、積み上げて参ります全体の計画財政需要額といふものは、三千億ぐらいになるわけでございまますから、それに対して今度は五十億の平衡交付金を予やしたという問題が、どの程度に実際上影響して来るかの間に、五十億あるいはその程度のずれといふものは今までにおいてもあるのだから、そういうことで行けば、大体しましても、交付基準額と交付金の額が、どの程度に実際上影響して来るかの間に、五十億あるいはその程度のずれでありまして、大体年々の計算から申しますと、交付基準額と交付金の額との間に、五十億あるいはその程度のずれといふものは今までにおいてもあることにはならないで、済むのじやないか、ということを一応申し上げておるわけです。しかしながらこれは理論上とか申しますと確かに一つしやる通りな

んで、もっと厳密に計算をいたさなければならぬわけですが、いろいろの数字をもとにいたしまして計算を行つておりますのでその結果によります。今いろいろの団体から参りましたところでは、今の程度でも給与費を算出したところは、おおむねどの程度かと見ておられます。

○北山委員 しかしとにかく五十億というものがもしなくて、この法律の今の単位費用のまま計算する場合と、五拾億がふえて、しかもそれを今お話をなつたように給与費として使う、あるいはそのうち三億六千万円は特別に何かひもつきでやるというようなことを、実際の上に現わすにはどのような方法でやるのですか。単位費用に手を入れる以外に、何かちゃんと合理的な方法があるのですか。私は自治庁の仕事をとしては、それ以外に腰だめ的に解決するというようなことはないはずだと思う。結局単位費用に手を入れなければ、自治庁が担当しておる責任ある仕事が行えないのじやないか。計算はいろいろな結果が出て来るかも知れませんが、理論上はそれを予算の修正の趣旨に従つて使う以上は、単なる腰だめではだめなんであつて、これははつきりとした交付金法に基いた単位費用の上に現われて来なければならぬ、こう考へるのですが、それ以外に何か合理的な方法があるのですか。

○武岡政府委員 合理的とおつしやいますが、理論上はおつしやる通りだと、いうことを私申し上げておるのであります。

で、単位費用の算定の内容は御承知の通りであります。予算を組みます場合に、どの程度のウエートを置いておるかという問題なんどござりますが、給与費の関係と他の物件費等の關係において、その場合におつしやる通り理論上から言いますならば、財政計画に出ております数字そのものが、単位費用の中に一錢一厘でも入つておるものだということであれば、おつしやる通り一億かわつてもかえなければならぬと考えております。しかしながら、単位費用の算定といふのが、大体何を標準にするかは、いわゆる標準予算の標準単価といふものをどう見るかと、いうことで、大体財政計画全体と国家予算との間に合せで、きめておる程度のものでござりますので、その程度のものは、無視するというわけではございませんが、実際出て来た結果から見まするならば、各団体に対する財源の配分上さような趣旨は出て来ないじやないか、私はさような考え方であると申し上げたわけであります。

なぜならば、五百四十億というわざわざから、東京・大阪にはやらないところのをつくったわけです。ところがやはり前提のもとに、わゆる特例法といつたわけです。前提にして、こういう単位費用をつくったわけです。ところがそれに新しく五十億というものがおつかぶされ、しかもその五十億の中には、いわゆる教職員の給与三本建で三億六千五百万円というようなものがあります。どうも少し自治官のいわゆる科学的な章図、数字を用いた中立性を阻害するような要素を含んだものが入つて来ておると思うようなニュアンスがある。こういう二つの、これを出した当時とはまったく違つた状態が、現在出て来てるということがありますと、非常に多くの不確定な要素というものに、われくは目をつぶつて行かなければならぬという情勢が、わがのんてしまつて行くということになりますと、従つてさいやん門司委員からも、非常にその点を中心配されて指摘されたのでござりまするが、自治庁は今後そういう不確定な要素が出て来ても、ほんとうに自治官として中立の立場で科学・技術を用いて一切のそういうひもつきを断ち切つて、自治庁が本来の平衡交付金法に規定しておる精神に基いてやれるかどうかが、ということなのです。あなた方がこれをやれるということを、ここに言明していただけるならば、われくはこれをのんでもちつともさしつかえないと

と思ひます、そのことを第一にはつきりしておいていただきたい。

○武岡政府委員 義務教育費国庫負担金が、ただいま提案いたしておりますが、義務教育費国庫負担金がどうなるかわからぬという御趣旨でございます。

特例法の運命によりまして、どうなるかわからぬといふことは、平衡交付金算定自身

には別に關係のないことだと思うのであります。ただおつしやるよう、か

りに特例法が成立をしなくなつて、各

団体に四十八億の負担金が行くのだと

いうことになりました場合には、これ

は地方財政の上から申しましても、そ

れだけの財源の偏在が起るということ

は言えるわけでござりますが、平衡交

付金には何ら關係のないことだと私た

ちは考へております。それからいま一

つ、三本建云々のお話がございました

が、これは先ほど私が門司さんにも申

し上げましたように、別に三億六千万

円といふものが平衡交付金の中のひも

つきといふには考へております。

平衡交付金自身はひものつかない

一般財源であることが本旨なのでござ

いますから、さようなことには相なら

ぬと考えております。

○瀧井委員 地方財政平衝交付金とい

うものは、地方財源の偏在を直するの

が本来の使命である。ところがその地

方財政平衝交付金によつて、地方の財

源に偏在が生ずるような事態が、現在

きたわけなんです。そうしまして、当

ておるわけです。今あなたが言われる

五百四十億円の問題で、はつきりして

客観的な情勢として、はつきりして來

る現実がはつきり見通されておる現実

において、それをそのままおからりして行くということは、私は当を得ない方法だと思うのです。その点はどう

い方法だと思ふのです。その点はどう

をばんとり出せば、ちつとも影響はありません。しかしそれが少くとも

も地方行政委員として考える場合に、

地方財政全般を考える。その全般の中

において地方財政平衡交付金をどのよ

うなり方にすべきかというのが、平

衡交付金のあり方の考え方だと思います。

ところがあなたのように平衡交付金だ

けをばんとり出して議論すればそ

の通りです。しかし少くとも政治家と

しては地方財政全般を考えなければな

いところが地方財政全般の中にお

いてあるべきところの平衡交付金だけ

をとり出して考へるということは、非

常に筋が通らないことだと私は考へる

わけであります。その点はどうお考

えですか。

○武岡政府委員 算定上はいわゆる基準財政収入額だけを計算するのでありますから、その団体が非常に努力をして、かりに予定基準財政収入額のいわゆる標準税率以上

のものを徴収しましても、これは平衡

交付金のうち外の問題だということにな

るわけであります。平衡交付金はそ

なるわけであります。平衡交付金はそ

のものをおおむね徴収しましても、これは平衡

交付金といふものはきちつときまつ

てしまつていいわけです。大体總わく

ば、地方財政全体として財源の偏在が

起ると、ということを申し上げて行

うことです。そこである特定の団体にそ

う事態がありますれば、つまり今の建

前として政府が考へているものよりも

よけいな財源が行く。その財源になる

ものは国が支出するわけなので、別に

それが、よくわかるのです。ところが今までの

問題と、今の平衡交付金が考へてお

ります調整の問題とは別の問題ではな

いかと思うであります。

○瀧井委員 その点が別であることは

よくわかるのです。ところが今までの

われくの考え方といふのは、義務

教育費の五百四十億と平衡交付金とは

一体のものであつたわけです。それが

今度の法律でわかつて来ているわけで

すが、これは地方財政全般の計画から

であります。なるほど平衡交付金だけ

し上げているわけであります。

○瀧井委員 その点はそのくらいにし

て、次に特別平衡交付金の問題に入ります。五十億増加することによって千

三百万になるわけです。そうします

と、さいせん御指摘したように百四億

の特別平衡交付金が出て行くわけで

す。ところが問題はこの災害の起つて

いる西日本地区の問題に關係して来る

わけであります。この百四億の特別

平衡交付金の中から西日本地区に行く

のは十億。従つて今度五十億出るもの

の中から概算的なものにすれば、百四

億の一割の十億四千万円が大体予定さ

れます。それで現在この平衡交付金の中

においては、西日本地区に行く特別平

衡交付金といふものはきちつときまつ

てしまつていいわけです。大体總わく

は、対する八%というわくがきまつてい

るわけです。そのわくから出て行くも

のが十億であつて、それ以上のものは

どうにもならないといふのは現実なん

であります。従つて現在のような客觀的な情

形であります。それで、どうもことしの災害によ

るわけです。そのわくから出て行くも

のが、いづれにいたしましてこの程度

のことは、どうもことしの災害によ

ります。それで、大体従来から、せいふ一

割五分から二割くらいだといふこと

を、先ほど申し上げたのであります

が、いづれにいたしましてこの程度

のことは、どうもことしの災害によ

ります。それで、大体従来から、せいふ一

割五分から二割くらいだといふこと

それとも何かそこにくるうをして、特に

西日本あるいは和歌山の災害に特別

交付金といふような形でも、あるい

は何かそのほかの形でも持つて行く

といふようないくふうでもあります

か。

○武岡政府委員 本年の災害に関連し

ての災害復旧費と、特別交付金との関

係についてのお話をござります。先ほ

ども申し上げましたように、本年の災

害は非常に異状な特殊な災害でござ

りますので、それに対する財政補給の意

味での特別平衡交付金が、ことし百四

億円であるという関係から申します

と、それは非常にきゆうくつだらうと

いうことは私どもも考へるわけです。

ただ、ただいまの法律の建前からいた

しますと八%ということになつてお

りますし、またそのうち十億というよ

うお話をございましたが、これは別に

法律できまつてゐるわけでもございま

せんので、大体従来から、せいふ一

割五分から二割くらいだといふこと

を、先ほど申し上げたのであります

が、いづれにいたしましてこの程度

のことは、どうもことしの災害によ

ります。それで、大体従来から、せいふ一

割五分から二割くらいだといふこと

金を出している。ところが実際には二十四、五百萬円しか出していない。あの二十九億七、八千万円というものは、とにかく何らかの国の融資あるいはそういうものであります。それで早く政府がそういう措置を、こういう方針で行くのだという概括的な方針でも示していた。だかに限りにおきましては非常に困る。従つて現在五十億という金が議会の非常な御努力によつて入つて来たわけですから、何とかここであなたの方から自由党 改進党にでも御相談になつて、三本建には三億五千万円といふことに御丁寧にもしてくれたんですねから、災害に對してはおそらく超党派的にやられているんですから、あなたのいう点からも修正してもらいたいという希望でもされたらどうかと思ひますが、そういう点自治厅の方からお考えはありませんか。

を、御承認願いたいというふうに申込みますことも、すでに衆議院におきましては意思を決定したことありますので、今さら政府からそういうことをお願いするのもどうかと考えるのであります。ただしかし災害関係は先ほど財政部長も申し上げましたように、特別平衡交付金のわく内ではとうていまかないきれいのじやないか。そこで特別平衡交付金でなしに、補給金というようなことをここで考えて行かなければならぬのじやないか。しかばらく政府はそうしたことと提案すればいいじやないかということはごもつともありますと、災害による府県の負担増、または減収の見込高、この数字が先般御承知のように福岡県がらも参つておりますが、負担分につきましては、県側の数字もまとまつたようあります。しかしながら減収の面につきましては、まだ市町村等の数字もまとまぬといふようなことで、はつきりした数字が出ておりませんので、どの程度にどうやつていいか、これは当然政府として考えなければなりません問題であります、具体的にそれを提案する段階に至つていない、その数字がわかり次第、当然補正予算なり何なりにおいて考えなければなりません問題であります。その間の問題につきましては、たとえば平衡交付金の繰上げ配分をするとかいうようなことで、当座の問題は解決するほかないのじやないかと考えております。

いは平衡交付金の増額を予算補正により実行するか、あるいは起債の問題、とにかく国庫補助に対しましては、水害特別委員会がありまして特例法をいろいろ考えております。国の補助金の点は大筋によつてどうにか具体化すると思いますが、問題は地元負担の問題であります。災害費からしましても、たゞ熊本県だけを例にとりまして、地元負担が約二百億と想定されていますが、この際政務次官から起債の面か、あるいは交付金の面で予算措置を将来考へるとかなんとか、もう少しきりますが、この際政務次官からお聞きしたいと思います。

問題につきまして、まだはつきりしません。起債のわく、補給率といつたよないろ／＼な相関関係がありますので、具体的に今どうするといううえで、補給金のわく、また補助率といつたよないろ／＼な相関関係がありますので、具体的に今どうするといううえで、補給金の問題、それから國会側の問題をあわせまして、政府としては災害による地方財政の負担を何とか解決して行きたい、かように考えておるわけであります。

す。これは前に同僚の西村委員から質問がありまして、あなたから答弁がなつたよう聞いておりますけれども、私としては、そのときの実際の状態を、あなたのから西村委員に対する答弁が非常によくは遺憾にたえない。三月十四日には、地方起債、資金運用部資金の問題で並びに公募公債でやりました都道府県は非常に公務員二十八億、市町村の公務員十二億、合計四十億については、これは何についても〇・二五に措置する分としてやつたわけなんですね。しかもその占についても、われく委員会としては平衡交付金を増額してもらうように、たしか三月の二日、三日、四日と、当時の自治庁長官並びに当時の大蔵大臣も当委員会に出席をいただいて、ついに三月十四日に議論の決定を見てやつたわけです。

まず私が質問したい第一点は、この〇・二五については、いまだに都道府県においては地方債あるいは公募公債の形で残つておるが、それと今日附帯決議でもしようという先般の予算委員会、本会議において修正になりました五十億の増額の分との関連はどうなるか、全然関係がないのか、もしも五十億と〇・二五を措置した四十億とは全然関係ないとすれば、地方債、公募公債の四十億については、この二十八年度の年間の予算の中で、たとえば次の臨時国会等において増額修正をするというのか、それとも〇・二五についでは全然ほつたらかしにして見ないというのか、その点をまず第一番目にお尋ねいたします。

○武岡政府委員 御指摘の通り、昨年度末に、政府いたしましては地方債の五十億の特別融資措置を講じたわ

か昇日題宗十向二點一時の事あ質

あります。その措置の経過について、御承知の通りでございますが、大体年末から地方公務員の給与改善問題に関しまして、いろいろ国会の御意見等がございましたので、政府職員につきましては、予算是現行の予算のままでやるんだ、予算の範囲内において超過勤務手当の繰上げ支給というような特別措置を行つたという経緯もございまして、地方公務員につきましても、大体それに準じたような措置を地方がかりにするいたしました場合に、そこの財源をどうするかということが問題になつたわけでございます。で政府といたしましては、政府職員自身につきましても、別段そのために予算の増額というような措置はいたさないのでござりますので、地方公務員につきましては、特にそのため交付金を増額するというような措置はとり得なかつたのでございますが、かりに各団体が、国が政府職員にやつたのに準じてやるといったましたならば、大体できるであろうと思われる財源措置といふ一つの考え方でもつて、こういう緊急措置がとられたわけであります。ただ申し上げるまでもなく、各団体としてそういう手当の支給をするとかしないとかということは、各地方団体が任意にきめるべき問題でありますので、政府といたしましては、各団体に対しては、さような措置をどれとかとなるとかいうような指示はいたしておらないのでございます。

は、地方公共団体は實際赤字に悩んでおるので、今言いましたように、實際に地方債三十億、公募公債二十億、合計五十億、この内訳は、〇・二五に關して都道府県二十八億、市町村が十二億、合計四十億、その内訳は、三十億を地方債、十億を公募公債、残り十億の公募公債は一般公共事業に関するもの、公営企業については別途三十億、これは公募公債だ、こういうように指示するしないということは、それはもちろん指示する建前ではないでしよう。しかし實際に当地方行政委員会で討議し、闘議の決定を見た内容は、今まであなたがお話をのように、地方公共団体において〇・二五を措置するのに、これだけの金では足りないという形において四十億の地方債、公募債を含めてやつたわけです。そこで私は、この点についても自冶廳としてもできれば平衡交付金で増額してもらうということを、今私が聞いておるのは、この点について、一体これだけに見合う金とが一番よかつただろうと思う。それができないからそういう措置をしたのですが、今私が聞いておるのは、この点について、別途四十億に相当する金は平衡交付金で増額する考え方があるかどうかと一緒に四十億の交付金を増額するような措置は、政府としては考えておりません。

党の河本君が説明しておることも聞いたことがあります。あるいは場合によつたら床次さんにお聞きしたいのですが実は五十億の内容について、私は予算委員会で改進案をいたしました。私たちとして非常な关心を持たざるを得ないのは、先ほど門司委員からお話をあつたと思いますが、公立の高等学校の職員に関する給与費を三十億円持たざるを得ないのは、三十億円含まれておると説明をし、あわせて五十億は昨二十七年に於いて算定しなかったわけです。私たちとして三十億円を差し引いたその後に起る費用として五十億の中には、三億六千万円を差し引いた後で三十億円のうち三億四十九円を差引いたその後に起る不當な点について、給与の実態にそぐわないものがあるから、それらに見合ひうるものとして五十億をここで出すのだ、こうう説明をした。この点については、今まで各委員からお話をあつたと思うのですが、自治廳としてはどうういうふうにお考えになつておるのか、ひとつ簡単に御答弁願いたい。

○横路委員 その点の財源措置は自政府として、どういうふうに考えておられますか。

○武岡政府委員 ただいまの段階においては、これは年末手当の繰上げ支給ということになつておりますので、即ちにそのため今回繰上げ分として特段の財政措置というものは考えておりません。

○横路委員 お尋ねしたいのは、平衡交付金の配分を、たとえばこの前四分の一、六月には四分の一、こういうような配分の方法があろうと思う。今さしあたり三十一日に参議院の本会議を通過したということになれば、これらを見込んでどういうふうに配分をされるのか。その点簡単にといつても、実際に地方公務員に渡るような点について、具体的にお話していただきなれば困ります。その点どうなりますか。

○武岡政府委員 ただいま御審議中の法律案が成立して、かりに八月にその繰上げ支給することに相なりますわれば、各地方団体もそれを八月に繰上げてやることになると思います。問題はその財源といつても、資金の関係ではあるうと思います。ただいま地方の資金の状況等を調査しておりますが、資金の状況が八月にただちにその支給をするのに間に合わないという状況でござりますれば、そのために政府としましてはそれに準じて繰上げ支給というふうな措置をとるかと思います。

では、臨時自ら其の開闢をするが、おまけに、もはしただいま御審議中の予算が立てたならば、九月に概算すべき交付金の一部を八月に繰上げて概算交付されについては、繰上げて概算払いをする、こういうわけですね。

○横路委員 今の点ですが、八月四日ないし五日には国家公務員に支給されました。そうすると今のお話で、九月に平衡交付金を各都道府県に配分する、それについて、繰上げて概算払いをする、こういうわけです。

○武岡政 府委員 さような方法も考ふられるというふうに考えておるのであります。実は法律の規定によると、九月が概算交付の時期になつておるわけであります。しかしながら今回は八月にきよらかな特別な事情によって、地方団体として資金がいるわけでございますので、団体の資金の状況から見て、八月にただちに支給するのに非常に支障があるというようなことであれば、それに對する措置が二つ考えられる。それで、一つはとりあえず国の金を一時融資するという方法ですが、しかしこれも政府資金の関係もござりますので、もう一つが九月に概算交付すべきもののうちの一部を繰上げて、八月に支給する方法はないものであろうか、これは私たちはか九月に概算交付すべきものの金の関係もござりますので、たゞいま大蔵省と打合せ中でござります。

○西村(力)委員 青木政務次官にちょっとお尋ねしますが、結局五十億の平衝交付金の増額をした趣旨は、給与の切下げが不当であったという趣旨に基づいてなされておるのだ、それを政府側

としては受けなければならないということになるのですが、それについて事務的な立場からなく、政府の立場から、そういう立場は国会において不当と認められたのだから、今後そういう不当な切下げ措置をやるようなことはしない、こういう立場を鮮明にしてい

○青木(正)政府委員 私は修正提案者の御意向も政府の切下げが不当だというふうに承知しておるのではないのです。あります。給与関係等において赤字を生ずる原因があるというふうに聞いておりますので、その趣旨を体して、給与関係の面にその費用を充当される、こう考えております。

○西村(力)委員 それは私が承知している範囲、あるいは今日の産経に出た記事の内容、これはまた平衡交付金を今通そうとしているが、通したあと出る附帯決議は、実際のところは、床次さんが起案をされたのでありますけれども、そういうぐあいに、承知してないということは重大な問題であろうと思ひます。それをひもつきとするかしないかということは、平衡交付金の本質論から問題がありますが、そういう趣旨で修正されたのだ、増額されたのだといいます。それをおひもつきとするかしないかのことは率直に受取つて、院議はそういうふうに断定されたのだから、不當な切下げはしないで、財政措置をするのだというふうに確言を願いたい。

○青木(正)政府委員 現在の教育職員給与関係が実態に即しないという点について、修正提案者の御指摘の通りでありまして、見方によつて政府の決定した基準額——これは全般的に見るに、政府が立てた考え方も、私ども理論的には必ずしもそれが不当であるかど

うかといふことはいえないと思うのであります。しかし、実際に即しない点が現われておるという点は、私どもも率直に認めまして、そうして提案者の御趣旨を体してこの五十億を使いたい、かよう考へるわけであります。

○西村(力)委員 武岡財政部長にひとつお伺いいたしますが、全国には軍事基地が七百以上もあるのですが、その軍事基地においては、目に見えない支出がよけいある。たとえば学校の問題にしましても、児童たちがある一点に集中して、変な方に行かないようにするためには、その文化的な機能をゆたかにするような施設を村民によけいやるとか、あるいは運動競技の用具をたくさん備えて、そこに集中させて行くとか、あるいは変なものが出入りしないよう、普通だつたら必要でないところにも柵をめぐらすとか、そういうたくさんの方の支出があるのです。そういう点について、特別に指數補正的なことを今までやつておるかどうか。やつておるとすればどういうぐあいにやつておるか、それを一つだけ。

○武岡政府委員 ただいまお尋ねの点につきましては、従来からも特別交付金で考慮しております。特別交付金の算定の際に、いわば涉外的な経費が多額に上る、こういう理由で、各団体がそのため特に支出した金額を報告していただきまして、それを元に特別交付金を配分しております。

○中井委員長 それでは御質疑はありますか。——これをもつて質疑は終了いたしました。

これより討論に入ります。討論の通告がありますがら、順次これを許します。床次徳二君。

○本次委員 ただいま提案になつておられますと、ころの地方財政平衡交付金法の一部を改正する法律案に関しましては、改進党いたしましては賛成の意を表するものであります。しかししながら、すでに委員会の審議におきましても、問題となつておりますがごとく、平衡交付金の算定に関しましては、実情に対しましていさか予算が少な過ぎるということが、従来の大きな欠点がありました。やはりこれはできる限り実情に沿うべく、平衡交付金の増額を今後政府も努力されたいということを、強お要望するものであります。

なおこの機会におきまして、過般の予算を修正いたしました自由党、改進党並びに自由党の三派を代表いたしまして、本法の改正法案に対しまして、附帯決議を付することを提案いたしたいと思います。まず案文を朗読いたします。

地方財政平衡交付金法の一部を改正する法律案の附帯決議案

一、政府の策定した昭和二十八年度地方財政計画はこれに算入された地方職員給与費につき集態に即しないものがあり、ためは地方財政を圧迫していると認められるのでさきに行われた予算修正の趣旨にのつとりこれを修正すること。

一、地方政府平衡交付金の予算計上額増額を機会に単位費用その他同制度の全般にわたつてさらに必要な検討を加え、一段と運営の適正化を期すとともにその結果については、政府は次の国会において必要な措置を講ずること。

右決議する。

ただいま朗読いたしました通りであ

りますが、この附帯決議を提案いたしました趣旨は、先ほど以来本委員会において、政府と委員との間にしばしばござる答が繰返されましたごとく、今回予算の修正が行われましたに對しまして、政府はいかに措置をするかといふ点であります。第一点は地方財政計画におきまして、この予算修正の趣旨にのつとつて、修正を必要と認める。これに対しまして、政府も善処する旨を答えておりましたが、附帯決議において明らかにこれを要望しておきたいと思うのであります。

第二点は、平衡交付金法の単位費用の問題でありますて、すでに繰返し質疑が行わされました。その処置に関しましては、ここに書いてありますごとく、政府は次の国会において必要な措置を講ずる、十分検討せられました結果、運営の適正化のために、政府としては善処せられたいことを要望しておく次第であります。すでにこれも政府の答弁によつて明らかにはなつておりますが、特に事柄が重大でありますので、附帯決議を付しまして、もつと本案の政府原案に賛成いたしたと思う次第であります。どうか各位の御賛成を望む次第であります。

○中井委員長 加藤精三君。

○加藤(精)委員 自由党を代表いたしまして、原案に賛成し、なお床次委員から提案されました附帯決議案に賛成いたします。

原案は義務教育費国庫負担法、児童保護措置費並びに教材費等の法令の改廃による改正並びにベース・アップ、その他産業統制撤廃、それらによる諸般の適当な改正を加えましたほかに、義務教育費その他の府県の施設の経常費

をより十分に保障しようという適当なる改正案と解釈いたしております。なおこの法案の審議中に、五十億の平衡交付金の増額がございましたことは、この地方行政委員会としても大きな喜びとするところでございます。この五十億の増額を有意義ならしめるために、三派共同で提案いたしております附帯決議案が、実効を表わしますことを期待いたしまして、喜んでこの附帯決議案にも賛成いたしますような次第でござります。

○中井委員長 北山愛郎君。

○北山委員 私は日本社会党を代表しまして、平衡交付金法改正の原案に反対をし、かつ附帯決議にも反対をするものでございます。この平衡交付金法の制度がしかれましてから、すでに数年経つておりますが、この制度の本来の趣旨でありますのは、地方団体のほんとうにあるべき姿の地方自治の活動、これをやるために必要な経費、これを基礎にいたしまして、歳入と差引いたあとの不足分について、政府がこれを交付金として交付する、これがこの制度の本則であります。ところが現在までの質疑でもわかりますように、いまだに平衡交付金の制度の原則が実現されておらないということは、私どもが非常に残念に思うところであります。たとえば自治体警察の維持費にいたしましても、この財政需要額の基準が低いために、それで算定された交付金その他の財源が少いため、せつかくの自治体警察も次から次

へと財政上の負担に耐えかねて、地方団体がこれを交付せざるを得ないというような事実となつて現われておるのあります。今度の改正案におきましても、この点についての欠点は一向除去されおらない。なお今年度の交付金は五十億増加されたということは、もちろん私どもも地方財政のためにわざかではあるけれども、そのゆとりを与えたという趣旨においては非常に喜んでおる次第であります。しかしながらこの五十億を理論的に、ほんとうにその増額の趣旨に沿うように配分するためには、今度の改正案にその趣旨が盛られておるのが本則であります。そうではなくて、今出されました附帯決議のような、文章は非常にりづばでございますが、抽象的な条件でもつてその施行を自治庁に、政府にまかせるというようなことには、私どもはそこにいろいろ／＼な危険を感じるのであります。たとえば今度予想される義務教育費の負担法の特例、これが流れました場合に、新しく生ずる四十八億の教育費の増額、これが間接に平衡交付金の方にしわ寄せになつて行つて、せつかく五十億あやしたのが、結局富裕団体の方に交付をして、実質上は教育費のために使われてしまいはせぬかといふ危険も、そこに感ずるのであります。そういう趣旨からしまして、当然予算の修正額をいたしますならば、同時に交付金法の単位費用というものを改正して、正式にこの国会で決定をすべきものである。かような漠然とした附帯決議によつて、その措置を政府に委任してしまうということには、私どもはいろいろ／＼な見地からしまして、非常な危険をそこに感ずるのであります。

しかも今まで申し上げましたように、
平衡交付金が理論的に算定されて地方
財政を潤すというような趣旨ではなく
て、むしろ毎年度の政府の予算のわ
く、平衡交付金の予算といふものを使
ずもつてきめて、そのわく内で単位費
用を逆に算定しておくというよう、
実際に運営されておる。そういうようと
なまずい結果といたしまして、第十四
条の二項においてとられました府県
の基準財政収入を計算します場合に、
府県税は今まで百分の七十を見ておつ
たのを、百分の八十を見るように改正
された。この結果として、貧弱な府県
には比較的有利になるという点におい
ては、あるいは喜ぶべきものがあると
思います。しかし考え方によります
と、政府は当然貧弱府県に対する交付
額を増加して措置すべきものを、そうち
しないで、基準財政収入の計算を百分
の八十に上げることによつて、富裕府
県の方から横にならして行くというよ
うな、自分の予算をふやさないで、比
較的富裕な団体の犠牲によつて、これ
を補おうという趣旨が現われておるの
でありますて、この点に、私どもはい
ろいろな疑問の点があるのであります
す。

○中井(徳)委員　ただいま上程になります地方財政平衡交付金法の一部を改正する法律案につきまして、私ども日本社会党は、次に申し上げるような理由によつて、はなはだ残念ではありますか、反対せざるを得ないであります。

先ほども北山委員からお話をありましたがので、多少重複はしますけれども、シャウブ勧告によりまして、平衡交付金の制度ができました。そのときには、全国の自治体は実は非常に喜んだ。公正なる基準によりまして収支を計算し、その差額は優先的に国家が予算に盛るというような趣旨であります。当然それは盛らるべきものであるというような趣旨が貫かれておつたわけであります。その根本の原則がぐらぐらするならば、シャウブ勧告そのものが、実は全然意味がないのであります。このことにつきましては、自治庁の事務局の皆さんにおかれでは、十分御案内の通りだと思います。しかるに毎年々々平衡交付金の金額を見ますと、この制度が少しも認められていない。逆に国が金をくれまして、それに押しつける、毎年々々平衡交付金法を修正するといふうな、まことに本末転倒の醜態を繰返しておる次第であります。すでにこれは数年に及ぶのであります。そして歴代の吉田内閣は、健全財政である、国家が黒字財政である、竹馬の足を切つて黒字財政が確立された、日本の経済界も遂次安定化しております。こう言うのであります。本全体の予算といたしましては、単に国の予算だけではありません。國の予算とはほとんど同額に及ぶような、いわゆる自治体の予算があるのであります。

は、軍事予算はございません。地方財政が扱つておりますのは、民生安定に対するものであります。歴代の吉田内閣は、民生安定を言つておりますがそれは、実は何にもない。こういうひどいことをやつていることが、この平衡交付金の問題一つを取上げてみても、私はほはつきり言えると思うのであります。そして地方自治体はずいぶん膨脹をしておる、国家公務員よりも給与は高いということをいまして、それを全国の新聞なんかに流すのであります。それは全国には一万数百の自治体がありますから、百や二百は国家公務員よりも多いところはあります。あるいは千や二千はあるかもしません。しかし大方の自治体の連中は非常に赤字で、歯を食いしばつてこの数年をやつて来ております。そのうちのきわめて一部のものを取上げまして、大きく宣伝しておる。そして地方財政は員よりも多いところはあります。じようだんじやありません。節約の必要なものは、私はまず國家財政だと思います。現に昭和二十七年の決算を見ましても、保安隊の経費は二百億近く余つておる、そしてあれだけ騒いで、今度自由党と改進党でお詫合いをなさつて、鬼の首でもとつたよにしてましたのが、五十億であります。なつてないと思う。われ／＼はもつとまじめな内政をやつてもらいたいと思うのですが、いかぬ、また内務省を復活しようかと

いう話が、私は必ず出るのではないかと思ふのであります。よく御存じでありますから、こういう状態をそのままほんとう財政については、国民の名においてここに憤慨にたえない。そういう意味において、この制度を根本的に改正されると考へておられます。そのような意見をそのまま推し進めて行くか、どちらかをとらなければいかぬ段階に来ておるといふことは、そのようないい意味において、小細工的な修正は問題でない、かように考へるのであります。これが反対の第一点であります。

第二点は金額の点であります。現状のままとして、とうてい五十億ばかりで、全国の自治体が十分やれるとは思いません。今全国の知事のほとんどが、一年のうち半分東京に駐在しておる。全国の府県の代表の縮合が、全部東京にある。そして憲法は何と言つておるか。地方自治の確立である。昭和二十年以前のあの地方自治体と、新しい憲法に基づきます地方自治体と、本質がまったくかわつておるにもかかわりませず、逆に知事や市長は、一年のうち半分、東京に駐在するというふうな、ばけた地方自治制度が世界にありますか。ありましたらひとつ出してもらいたい。このよいわゆる臉に描いたものが地方自治体、その最もひどい例は平衡交付金なんであります。従いまして全国の自治体の長は平衡交付金、特に特別交付金をもらおうといふことになれば、たいてんなことがあります。自治庁の前の廊下は一、二箇月の間、人で満員であります。それだけなければ今度は農林省行つて補

助をもつて来る。それ厚生省へ行くとか、建設省へ行くとか、たとえば県においてはわざか十五万円程度の災害でも国の補助をもらおうという、これは昔の五百円程度であります。この程度のことまでやつておるが、それは全部財政難から来ておる。地方自治のあり方なんというものはどこへ行つてしまいまして、実にひどい境内閣の内政問題に対するやり方であると私は思います。本年度の予算におきまして、とにかく現状で行くとするならば、少くとも私ども左右両派から出しました二百億程度の増額がありませんと、とうていこの難局を切り抜けて行くわけには行かない、かように私は考えております。

第三に、以上のように根本的な非常な欠陥を内閣は知つておりますが、せめて私がおるのであります。それで私は先ほど御質問いたしましたように、その範囲内においても、年度の当初に全國一万の県や市町村に、相当はつきりした程度まで金額をお示しができるようになります。全国一万の村委会、市会、県会は今何をしに来ているのですか。予算審議において一番大きな平衡交付金、それはこれから奮闘いたしまして、せいぐよけいとするようになります、はいどうですか、といふことです。はいどうであります、はつきりいえば全国の地方自治体は予算是組んでない。予算と決算とほとんど同じようなかつこうになつております。これほど内政をばかにしたやり方は私はないと思つてあります。その他のいろいろ私ほどの制度につきまして意見はありまするが、きょうはもう最後の仕上げでありまするので、

もう申しません。従いましてこれに対してもあ少しはいいだらう、あるいはまた何か附帯決議をつけておこうぜといふうことでは、とうていわれは満足ができない、こう思うのであります。またこの附帯決議の第一であります。これは本法の第三条四項

に、平衡交付金をやりまするときに

は、条件をつけてはいけないというこ

とになつております。地方自治体の自

己の権利、意思を尊重するためにそ

う条件をつけてはいけないという一

項があつたたよに、私は記憶いたしておるのであります。これは多少それにも反するような決議ではなかろうかといふふうな疑いを実は持つております。しかしこれは決議のことであります。しかとやかくは申しませんが、とにかくこの決議の中にも現われておりますように、あまり地方自治体の内容までこまかく立ち入つて、それが政府の親切であるというふうな考え方があります。しかも、素朴に、もつと金額をふやして、大いに自治の本義を發揮していくことに対する私どもの率直な見解であります。

○中井委員長 起立多数。よつて床次君の動議は可決されました。

この際お諮りをいたしますが、本案

に関する衆議院規則第八十六条による

報告書の作成に関しましては、委員長

に御一任を願いたいと思ひますが、御

異議はございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○中井委員長 御異議なしと認めま

す。さように決定をいたします。なお

できまするなら、引き続きまして自治大

学校設置法案、それから道路交通取締

法の一部を改正する法律案につき審議

を進めたいと思います。どうぞしばらく

御勉強をいただきたく存じます。

動議に賛成の諸君の御起立を願いま

す。

〔賛成者起立〕

○中井委員長 起立多数。本案は原案通り可決されました。

次に床次君の附帯決議を付すべしとの動議について採決をいたします。本

か、研修科目ですか、こういうものしか出ていないので、ちょっと困ると思ひます。その点について伺いたい。

○山野説明員 審議会の委員といたし

ましては、六団体の連合組織の代表者

各一名ずつ、そのほかに学識経験者の

お方から四名でございまして、その構

成は大体今自治庁にござります参りと

大体同じ構成になること思います。

事務局の組織につきましては、現在こ

庶務を担当する係と、それから研修の

具体的ないろ／＼の講師のあつせん等

を掌理します教養係と申しますか、そ

ういうのと、さらに調査研究の関係の

係、こういう三つの係にわけて事務局

を組織したい、その上に主管の責任者

を一人置きたい、かように考える次第

でございます。

○西村(力)委員 事務局の構成はそれ

でいいですが、講師の大体の顔ぶれは

どういうぐあいですか。

○山野説明員 お答えいたします。た

だいま配付をいたしました資料にて

おりますその学科に従いまして、一応

現在考えております考え方を申し述べ

ますと、大体基礎学に該当します諸科

目につきましては、一般の大学の教

授、講師の方々、あるいは民間の学

識経験者のお方々を中心にして講師を

お願いしたい、かように考えておりま

す。それから地方行政の一般につきま

しては、これはできますならば、地方

行政の経験を持つておられる方で、な

つかつ理論にも通じておられる方の中

から専任講師をお願いして、この科目

の大部分をやつていただき、かように考

えております。第三番目の各部行政

、これはあまりそう重点を置いては

いないでございますが、各省庁の官

房長その他責任者の方に、行政の内容

について講義を願つたら、かように現

理論でございますが、人事管理、事務管

理、その他の管理論等、監督者あるいは

幹部要員として必要な諸科目につきま

しては、現在のところ専任講師を置き

まして、その人にその大部分を担当し

ていただくというような考え方でござ

います。もちろんこの半年間研修をい

たします場合には、時間のずれその他

いろいろな事態が起りますので、彼此

相融通して講義を進めて行くような場

合もございますが、大体の考え方はさ

よくな考え方で今進めております。

○西村(力)委員 地方行政論、一般

論、このところは、できるならば専

任講師とというのですが、これはできな

いならない自治庁の官吏各位でなさると

いふうな考え方でございます。

○西村(力)委員 地方行政論、一般

論、このところは、できるならば専

任講師とというのですが、これはできな

いならない自治庁の官吏各位でなさると

いふうな考え方でございます。

○西村(力)委員 お答えいたします。

私は、このところは、できるならば専

任講師とというのですが、これはできな

ておらないわけでございます。ただこの資料にござりますように、重点の置き方は、本科におきましては各部行政と管理論に重点を置きますし、普通科におきましては基礎学と地方行政一般に大体重点を置いて行きたい、かようになって考えております。

○滝井委員 まず、自治大学というよ
うなものは、この在留生の宿舎の問題でござりますが、将来來りますならば寄宿舎も建設して行きたいと考えておるのですが、さしあたりましては、各府県の宿泊所等に宿泊していくだく、そういうふうに暫定的には考えておる次第であります。

うに、なぜこれを大学としなければならないか、それを第一にお伺いいたしました。

りまして、次長からお答申上げたのでござりますが、当初六団体等が協力いたしまして、アメリカのロックフェラーあるいはフォードの財團から資金を仰いで、地方自治の研修の道場をつらつたらというような構想があつたのでござります。その後、アメリカの方の資金の援助ということは不可能になつたのでござますが、そういうよくなつた地方公共団体の当初の発足の当時における構想が、自治大学校であつたというような点と、それからこの大学校は、各府県に置かれておりますところのいわゆる研修所よりも、さらに高度な研修を行うのだというような建前から、こういう自治大学という名称をつけたのであります。

ものは、基礎的な科目は主として大学の先生方で、そのほかの地方行政の実務的なもの、いわゆる各部行政というものは官房長等がやられるということになります。そうしますと、御存じのように、新しい学制によつて、現在日本には四百二十六の大字が各地方にあるのでございまして、ほんどの県庁の所在地に大学があり、しかも短期大学といふものもあります。占領中に、内務省というものが地方に対して強い統制権を握つておつたが、こういうものがあつては兼び軍国主義の復活があるというので廃止されておる、これがいわば民主主義における非常に重要な思想をなしておつたと思ひます。ところがこういう自治大学といふものができるといふことが一つ出て来るわけなのでござります。これは当然出て来るのでございます。そこには四百二十六も短期も含めて大学があるのであるが、こういう大学の先生を講師に雇つて基礎的な学科をやつてもらおうとするならば、何も東京までみんなを寄せなくとも、その地域々々の大学でもつてやつてもらえば、講義も早く片づきます。この案によれば、課長補佐、係長といふような者を普通科百名、本科五十名も集めるようになつておるが、そういう必要もなくなる。同時に現在通商教育という制度がありますので、行政のひまなときに、たとえばスクーリングのような形で東京に実務だけは官房長等に習いに来ればよい、あるいは官房長が地方の研修所に行けばよいのであつて、基礎的な講義

ならばその地区で、午後に早退をさせね
るなり、土曜日だけでもやるという形
で十分できるわけです。従つて何もこ
ういうことで莫大な国の経費を千二百
万円も使ってやらなくとも、地方に研
修所があるわけでありますから、十分
目的は達成できると思います。そうい
う研修の仕方について、重大な陰路が確
実にありますから、十分つたつてあります
あってできないのだ。だからひとつアメ
リカ流につくらなければならないと
いう、具体的な切実な理由があれば、
それをひとつ御説明願いたい。

○山野説明員　ただいまの御説でもつ
ともと思ひますが、当初私どもこの大
学校の講義を考えますときに、実は大

学の講座でやつたらどうだらうかといふ、相當強い意見もありましたのでござりますが、実はこの研修所と申しますのは、大学における学理、單なる理論だけを教えるのではなくて、あくまで地方の現在おる職員を、現任教育として実務と結びつけて研修さして行きたい、かような考え方立つておるわけでござります。従いまして各講義の内容にいたしましても、理論を説くとともに、現在そういう事務がどういうふうに遂行されており、またどういうふうに遂行して行くべきであるかといふ、あくまで理論と実務を結びつけて教えて行きたい。かような要請は、現在の大学の学部ではまだ現在のところそういう講義ができる。特に地方自治に關しましては、そういうところまで行つてない。私どもは将来そういう学科なり、学部ができればそういうことも考えて行きたい、かように考えておる次第でございます。なお最後の点の現在地方公共団体に研修機関がありますが、そういう研修機関で十

○滝井委員 今の御説明のよう、地方の公共団体のやつておる内容が、非常に適切でないといふような御意見を出ましたが、そういうふうに地方の公共団体といふものは、公共団体の自主性を持つて実情に即した講義でやつておるわけだ。ところがここに自治大学校といふものをつくつて、そうして中央で、刑事訴訟法の改正ではないけれども、一般的な準則といふのをつくつて、そうしてその地方自治体の特殊性を無視しながら、こういうことをやられ——実際あなた方から出でてるものは、これは地方の研修所の状態を調查、研究して、いろいろ助言を与えるということになつております。しかしこれは実際に、助言ということにはなつておるけれども、平衡交付金の制度を掘り、起債のわくを掘つておる自治庁が、自分の教育の一般準則といふようなものを示して、これに従わない地方自治体といふものは、これはわれ／＼は考えるぞということを言って、伝家の宝刀をうしろにひらめかしながら、研修をやるというような思想が出ないとも限らない。現在こういうものをやつているのには警察大学があります。それから外務省の研修所があ

ります。司法研修所があります。それぞれ各省にこういうものを今度はつくるということになる。自治庁がつくりたから郵政省もつくる、運輸省もつくる、どこもここも公務員の資質向上のために研修所をつくるのだ。こういうことに私はなると思うのです。それならば、しばらくにてきておるものならば、ひとつ全部集めて、國家公務員の研修所でもつくつた方が気がきいておるし、事務費等も償約になるわけです。そういう点から考へても、どうもこれは昔の陸軍大学というようなもので、天保錢をつけた人が偉いのだというような大主義思想を、地方公務員に植えつける可能性が十分あると同時に、現在の地方自治体の財政の苦しむ中で、定員といふものは非常に切詰められておる、その中から最も優秀な中堅級である課長補佐、係長級を引上げてしまうということになりますれば、それは自治体の運営にも重大な支障を来す面が出て来る。しかも六箇月にもわたつて東京にひっぱつておくと、いうことになれば、そういう点も考えなければならない。そういうものに対してもはかわりの人間の余地を与える、こういうような考え方を持つておるのか、この点について御答弁を伺いたい。

云々というそういう県念に対しましては、実は大学校に運営審議会をつくりまして、六団体の代表者がそれ／＼御発言になつてきめて行くという建前をとつておりますので、さうな御県念はないものと考えております。

○瀧井委員　どうも今の御説明では、大学を絶対つくらなければならぬと、いう切実な理論的基礎は了解ができます。私は現在の地方自治体のそういう定員のわくに縛られておる実情から考えて、むしろその短期大学にやつて基礎的な学科を研修せしめ、そして行政上の具体的な問題については、これは中央からそれ／＼の官房長がひまを見て出て行つて、六箇月かかつてやるものたとえば一年、一年半かけてゆつくりやる。それからわれわれの常識で言つて、この程度のこととは通信教育で十分理解できると思うのです。私なんか独学で全部こういうものを勉強しましたが、大体わかる。何も東京にみんな集めて、あなた方が口をきいて恩師のような顔をするようなものを作らうとするところの百五十人の優秀な人ならば、習わなくても私はできると思う。わからぬときは官房長その他が通信教育で教えてやるという制度。これは具体的なことは、基礎さえしつかりしておけば問題は片づく。基礎がしつかりしていないところに実務にわからぬ点が出て来ると私は思う。だから基礎的なところは、文部省が短期大学を四百三十六もつくつてくれておるのだから、これを最大限に利用して

も、警察大学、司法研修所のまねをせずに、現在の財政の苦しい地方自治体に対しても、できるだけその苦しさを防いでやるという方向に——人間を連れられて来るのではなくて、自治庁の方から出向いて行くということにする方がもっと合理的である。従つてあなたの今の御説明からは、これを絶対つくらなければならぬという納得できる理論を引き出すことができない、こう思うのです。

○中井委員長 質疑は終了をいたしました。

これより討論に入ります。討論の通告がございません。よつて本案の採決に入りますが、本案に賛成の方の御起立を願います。

〔賛成者起立〕

○中井委員長 起立多数。よつて本案は原案通り決定をいたしました。

○中井委員長 次に道路交通取締法の一部を改正する法律案を議題といたします。

本案につきましてはすでに質疑も終了いたしております。ただいま委員長の手元に加藤精三君より修正案が提出されております。ます同君よりその趣旨について説明を聴取いたします。加藤精三君。

道路交通取締法の一部を改正する法律案に対する修正案

道路交通取締法の一部を改正する法律案の一部を次のように修正す

る。

第九条の改正に関する部分中「三項」を「四項」に改め、同条第八項の改正規定中「有する者につき参考

人として」を「有する参考人又は当該事案の関係人の」に改め、「その意見」の下に「又は事情」を加え、同条同項の改正規定の次に次の一項を加える。

○ 公安委員会は、当該処分に係る者又はその代理人が正當の理由がなくして聽聞当日に出頭しないときは、第六項の規定にかかわらず、聽聞を行わないで第五項の規定による運転免許の取消又は停止をすることができる。

第九条の二の改正に関する部分中「第十一項」を「第十二項」に改める。

第二十九条の改正に関する部分中「第十項」を「第十一項」に改める。

第三十条の改正に関する部分中「第十一項」を「第十二項」に改める。

附則中「九月」を「十二月」に改める。

○ 加藤(精)委員 ただいま提案いたしました道路交通取締法の一部を改正する法律案の一部を修正する案の提案の理由を御説明申し上げます。

原案は、自動車運転免許の取消または公安委員会の定める期間以上の停止をしようとする場合には、公開による聴聞を行わなければならないこととし、その際、当該処分にかかる者またはその代理人をして、当該事案につき意見述べ及び証拠を提出して事案の公正なる判断の資料とし、また必要と認めるときは、その道の専門的知識を有する者の参考意見を聞き、公正を期することとなつておりますが、交通事務及び交通法令違反が激増している際

に、加害者側のみを一方的に擁護しようとする法的措置は、結果として公共の利益保護の観点から立法されない、道路交通取締法の趣旨に反するようないくつかの結果を招来するおそれがあるので、事案のより公正な判断と、事案処理の中滑等の観点から次の二点の修正を加える必要があります。これがこの修正案を提出した理由であります。

修正案の第一点は、原案は、「処分に係る者またはその代理人」または「専門的知識を有する」参考人の意見を開くこととしておりますが、修正案は、被害者側の事情をも聞くことができるることいたしました。これは、専分事案の原因となる場合が多いところの交通事故は、運転者の過失と被害者の過失が競合して発生する場合が多いのであります。そして、被害者、目撲者等の関係人の事情も聞かなければ、公正な判断ができないからであります。

第二点は、運転者の多くは、その業務の性質上、自己の利益となる聴聞会に際しても出頭しない場合があることなどが予想されますので、当事者が正当な理由がなく聴聞期日に出頭しないときには、聴聞を経ないでも処分をすることができるとしたものであります。これは、事業を迅速に処理して、道路交通の安全を確保しようとするものであります。

第三点は、改正法案の施行期日を二月一日としました。これは、本改正案が成立し、施行された場合、公安委員会が聴聞を行う停止期間を定める準備や、聴聞会開催に要する参考人または関係人の旅費その他の経費について、都道府県または市町村議会の議決を経て、予算を定める必要があり、こ

のためには、最小限度四箇月を要する
ことが見込まれるからであります。
その他修正に伴う条文の整理をいた
しました。

以上が、修正案の趣旨及び内容であ
ります。御審議のほど御願いいたしま
す。

○中井委員長　この際本修正案につい
て御質疑があればこれを進めます。御
質疑はありませんか——御質疑はない
と認めます。よつて本案の修正に対する
質疑は終了をいたしました。

これより原案並びに修正案を一括し
て討論に付します。

討論の御通告がありませんから、本
案につきまして採決をいたします。ま
ず加藤精三君提出の修正案について採
決をいたします。本修正案に賛成の諸
君の御起立を願います。

〔総員起立〕

○中井委員長　起立総員。よつて本修
正案は満場一致可決されました。

次にただいま可決されました修正部
分を除く原案について採決をいたしま
す。賛成の諸君の御起立を願います。

〔総員起立〕

○中井委員長　起立総員。よつて本修
正案は修正議決されました。

この際お諮りいたします。本案に関
する衆議院規則第八十六條による報告
書の作成に関しましては委員長に御一
任を願いたいと思います。御異議ござ
いませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○中井委員長　御異議なしと認めま
す。さよう決しました。

○西村（力）委員　本法に関連してお伺
いしますが、自動車の免許証の切りか
え方の事項等は、

しくということをしないでもいい、こういう方針であります。また具体的にとんでもない事例がありましたならばお教えを願いまして、よく相談いたしたいと思います。

○佐藤(親)委員 実は具体的な例を示せば、栃木県の宇都宮に出るところの芳賀郡、そこは国鉄バスが一部通つておる。ところが中間が通つてない。それがためにどうかして国鉄バスを通してもらいたいというので学校の敷地まで削減して、学校の校庭を小さくして、そして村民全部が出張つて、人夫がただ奉仕で出て、そしてその所轄の村長は村委会の決議を受けて、バスの通過のための道路改修費用を多大に投じて、改修したのであります。そしてそれに従つて国鉄バスの通過を長い間お願いしておるのにかかわらず、民営事業の反対があるので——民営事業の反対とは、要するに自己の利益のために民営のバスの事業者が反対するので、今まで多数の民衆が不便を感じつてあるのみならず、学生が学校の校庭を小さくつめてまでもバスの通過に便ならしめる道路をつくつた。そして国営のバスの通過を願つておるという事情であるのであります。さような事情であるのに、民営の業者に遠慮と申すのですか、遠慮をして今日まで施行していただけない事情で陳情を重ねつづります。先般その陳情に参りますと、たちに民営の方では、国鉄のバスを通過さしてはまずい、自分らの商売が上つたりになるからというので反対され、公聴会にかけられれば二年もしくは三年かかるというので、学生はもちろんのこと、また多大の費用をかけた民衆

が不便この上もなく、ぐちをこぼしてもう一件事情であります。また具体的にとんでもない事例がありましたならばお教えを願いまして、よく相談いたしたいと思います。

○佐藤(親)委員 実は具体的な例を示せば、栃木県の宇都宮に出るところの芳賀郡、そこは国鉄バスが一部通つておる。ところが中間が通つてない。

○中井説明員 お便りの件につきましては、よく調査いたしました。正確を期して追つてお答え申し上げることにお許し願いたいと思います。

○中井委員長 本日はこれをもつて散

午後二時五分散会
会いたします。

〔参考〕
午後二時五分散会

〔参考〕
地方財政平衡交付金法の一部を改正する法律案(内閣提出)に関する報告書
自治大学設置法案(内閣提出)に関する報告書
道路交通事故締結法の一部を改正する法律案(内閣提出)に関する報告書
律案(門司亮君外七名提出)に関する報告書
〔都合により別冊附録に掲載〕

昭和二十八年八月六日印刷

昭和二十八年八月七日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局